



UNIVERSIDAD DEL SURESTE  
CAMPUS: COMITÁN  
LICENCIATURA EN MEDICINA HUMANA



ENSAYO DE LAS  
LAS ONCE FUNCIONES ESENCIALES DE LA SALUD PÚBLICA.

MATERIA: Salud Pública I. .

DOCENTE: Dr. Cecilio Culebro Castellanos.

ALUMNO: Karina Montserrat Méndez Lara

GRADO: 1°

GRUPO: "C"

Dando hincapié, las once funciones de la salud pública; son esenciales para la salud pública debido a que nos brindan relaciones con la evaluación, el desarrollo, el acceso para poder fortalecer los sistemas de salud, tanto como para poder prevenir, detectar y comprender como podemos responder ante las enfermedades epistemológicas que puede llegar a invadir a cierta población.

Las funciones se dividen en cuatro apartados: Evaluación, desarrollo de políticas, asignación de recursos y acceso.

## EVALUACION

Las funciones que entran en este bloque deben cumplir con los criterios para analizar la situación de una población; tanto con el propósito de evaluar y monitorear los desempeños de los servicios de salud.

### 1. MONITOREO Y EVALUACIÓN DE LA SALUD Y EL BIENESTAR, LA EQUIDAD, LOS DETERMINANTES SOCIALES DE LA SALUD Y EL DESEMPEÑO E IMPACTO DE LOS SISTEMAS DE SALUD

Esta función da inicio al bloque de evaluación; hay que tener claro que es necesario abarcar la información de salud y bienestar del pueblo, lo que nos llevará a tener noción de si debemos o no de responder ante el sistema de salud y si el monitoreo será a nivel poblacional o individual; las autoridades que destacan son sector salud y ellos serán los principales protagonistas para que respondan ante el problema y ver por las necesidades del pueblo. Una de las funciones del monitoreo y evaluación será gestionar, promover y desarrollar una unidad que tendrá como objetivo el implementar, monitorear y evaluar establecimientos de la salud. Para tomar en cuenta los datos de sector salud es indispensable contar con servicios exhaustivos como la producción, la calidad, costos y sobre todo el desempeño de los bienes de servicios, entre otros. ¿Cómo se puede llevar a cabo el monitoreo?, bien, es importante destacar que no todas las poblaciones tendrán lo indispensable para actuar, pero algunos recursos que podemos abarcar son encuestas de hogares sobre salud con datos sobre las distintas dimensiones de la equidad, como la posición económica, la residencia urbana o rural y el sexo y sistemas para indicar el resultado.

## 2. LA VIGILANCIA EN LA SALUD PÚBLICA: EL CONTROL Y LA GESTIÓN DE LOS RIESGOS PARA LA SALUD Y LAS EMERGENCIAS

Continuando así con la segunda función de la salud, este bloque planea garantizar la salud mediante una vigilancia, control y gestión; tal como lo dice su nombre; algunos temas que oscilan en ella son; obtener una respuesta ante las enfermedades, enfermedades como ya vistas la de transmisión y aquellas intransmisibles. Efectivamente la vigilancia abarca temas como las enfermedades epidemiológicas, como las enfermedades y otras de menor peligro como el desarrollo, la nutrición, entre otros; también en este bloque se pueden destacar problemas como la falta de higiene en los alimentos, medicamentos y en la recolección de muestras. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS) para el monitoreo de las capacidades básicas previstas en el Reglamento Sanitario Internacional se debe llevar una revisión y la adecuación de la vigilancia. Una manera de vigilar a una población en general podría ser la implementación de encuestas de casa en casa; creo que es bastante evidente que se abarcan mucho lo que son las enfermedades de transmisión, algunos ejemplos de ellos son el paludismo que es una enfermedad parasitaria que es transmisible por la picadura de mosquito, otras pueden ser las enfermedades de transmisión sexual como el virus del papiloma humano, etc. Es importante destacar que debería de haber mayor vigilancia con la venta de medicamentos sin transcripción medica esto también es importante para la gestión pública; la falta de vigilancia tiene que ver con la falta de las autoridades de salud, a partir de estos las autoridades de salud deberían fortalecer los sistemas de salud, así como ellos también deberán de fortalecer sus capacidades para prevenir y reducir los riesgos y responder a los desastres o bien se puede llamar causa-efecto, y bien la capacidad del sector de la salud para cubrir la vigilancia y la respuesta ante estos riesgos dependerá de la calidad y la articulación de los centros de operaciones de emergencias.

## 3. PROMOCIÓN Y GESTIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EL CONOCIMIENTO EN EL ÁMBITO DE LA SALUD

La tercera función y última del bloque de evaluación, esta función da a conocer el conocimiento científico, así como su integración con la política de salud pública para su óptimo fortalecimiento. Como da a entender el nombre de la función esta se encargara de impulsar la investigación y recaudar datos sobre los sistemas, servicios y sistemas de la salud pública. Esta función necesita de mecanismos como la formulación y el

financiamiento de la investigación arraigadas a la política, conocimiento científico y por algunas autoridades del sector salud, pueden emplearse también convocatorias anuales para propuestas de investigación, como estrategia para aumentar la coordinación entre el financiamiento y las prioridades de investigación para la salud que apoyen a los sistemas políticos.

## DESARROLLO DE POLITICAS

El segundo bloque de las funciones de la salud pública se denomina como “desarrollo de políticas que tendrá y velara por la capacidad de los factores políticos pero que tengan que ver con el abordaje de la salud y en ella participaran actores claves para la toma de decisiones lo que llevara al cambio y fortalecimiento.

### 4. FORMULACIÓN E IMPLEMENTACIÓN DE POLÍTICAS DE SALUD Y PROMOCIÓN DE LEGISLACIÓN QUE PROTEJA LA SALUD DE LA POBLACIÓN.

Hay que resaltar que este factor tiene como función el formular e implementa políticas que aborde temas como la población pero mediante la influencia de la política. Es importante destacar en este proceso se tendrá mucho en cuenta la toma de decisiones, premisas y teorías que tengan que ver con las estrategias de salud de una población. Para formular una buena interacción ante la problemática de la salud se tiene que tomar en cuenta que es lo que lo provoca así como también trazar las posibles respuestas; pero sean eficaces y sobre todo que estas sean seguras, para esto se debe tomar en cuenta la responsabilidad y las habilidades políticas para su óptimo cumplimiento.

### 5. PARTICIPACION Y MOVILIZACIÓN SOCIAL, INCLUSIÓN DE ACTORES ESTRATÉGICOS Y TRANSPARENCIA

En esta función lo que predomina es que actores comprenderán y pondrán su grano de arena para identificar los problemas que arraigan en las comunidades, de misma manera la capacidad de abordarlo de forma deliberada y sobre todo democrática y acertada. Es relevante incluir que participarán autoridades de servicio social y también la comunidad participara de forma directa en la organización, control, gestión y fiscalización de las instituciones y servicios en conjunto; las poblaciones trabajan mucho para lograr acceder a programas de salud. También esta función da conocer que población busca promover su derecho salud sexual y que se reconozca que múltiples situaciones pueden afectar su

salud y su calidad de vida, en ellas destacan las personas que fueron infectadas por enfermedades de transmisión sexual, pacientes con enfermedades crónicas, entre otros. Algunos de los mecanismos que nos llevarán a promover esto será fortalecer a la sociedad civil y que la comunidad asuma el lugar que les corresponden; pero siempre asegurando que sea de modo con mecanismos que financiaran los conflictos, a su vez garantizar la partición habitualmente. La autoridades de salud requerían tener una formación que ayude a que todo sea más fácil para la capacidad política y técnica.

## ASIGNACION DE RECURSOS

Es orientada al fortalecimiento de los arreglos de mecanismos que lleven a tener bajo control la influencia y la asignación de los criterios de la salud, en los predominan los recursos humanos.

## 6. DESARROLLO DE RECURSOS HUMANOS PARA LA SALUD

Primera función del bloque “asignación de recursos”, se puede entender como la implementación de recursos que ayudan a la intervención política y que entran en la educación y lo profesional, como distribuir recursos humanitarios para y con salud pública. Algunos de problemas con los que se topan al realizar estos recursos pueden ser la falta de acceso, disponibilidad, distribución y sobre todo la calidad del personal de salud pública, esto nos lleva a que de suma importancia ofertar la formación de profesionales con competencias de salud pública que es necesario para incrementar la capacidad de aumentar la resolución de problemas para que así se pueda llamar de primer nivel de atención; es primordial que al momento de asegurar el proceso de formación del profesional de salud pública desarrolle competencias para que sea competente y pueda tener responsabilidades que se basan en un excelente trato hacia las personas y familias que engloban a una comunidad. Rescatando lo anterior los profesionales de la salud pública tienen que tener habilidades para realizar un trabajo bien, políticas públicas relacionadas con la salud y también con la vigilancia y control de riesgos, para una óptima promoción de la salud, con la participación social y políticas, en cuanto al proceso de formación debe cumplir con garantías de condiciones laborales que sean atractivas, y esto llevara a que muchas personas se sientan atraídas a ir con ese profesional de la salud, es importante destacar que el profesional será de buena o mala manera juzgado desde que inicia con sus estudios, es por eso que hay que tener en cuenta que debe de cuidar lo que hace porque al profesional se le juzga desde que entra a la carrera, a base

de eso cuando se culmine con los conocimientos que le brinda una institución deberá emplear los conocimientos idóneos que aprendió para hacer un pequeño énfasis en que el proveerá servicios de primer nivel de atención. Al emplear los servicios de salud de una población se debe planear como se gestionara el intercambio de experiencias, estrategias y seguimiento del uso adecuado ante la población y otros servicios sociales que incentivan al desarrollo profesional.

## 7. ASEGURAR EL ACCESO Y EL USO RACIONAL DE MEDICAMENTOS Y OTRAS TECNOLOGÍAS SANITARIAS ESENCIALES DE CALIDAD, SEGURAS Y EFICACES

El acceso de algunos medicamentos sin transcripción debería ser un problema que se tiene que ser tratado con antelación, debido a esto muchas personas se auto medican y puede ocasionar patologías que tal vez no tenga paliación, es por eso que se debería de tener prioridad no solo en una comunidad, sino que a nivel mundial. Muchos medicamentos y tecnologías sanitarias son de vital importancia para los médicos, ya que es una de sus principales herramientas que son utilizadas para la prevención y rehabilitación del paciente con los cuidados paliativos. Algunos programas de la salud pública previenen enfermedades a través de las vacunas y para ello también los integrantes de la salud pública deben contar con los suficientes conocimientos y sobre todo con la autorización, porque si no es así esto podría llegar a causar un grave problema. Para el aseguramiento de los medicamentos y de algunas tecnologías sanitarias requieren de procesos según la “OMS/OPS” (1.regulación y fiscalización de la seguridad, la calidad y eficacia de medicamentos y otras tecnologías sanitarias; 2.la selección, la evaluación, la incorporación y el uso racional de medicamentos y tecnologías sanitarias esenciales; y 3.la promoción, la provisión y el financiamiento de medicamentos y otras tecnologías sanitarias esenciales); esto quiere decir que para que los medicamentos tengan alguna validez es importante contar con calidad, aseguramientos y eficacia. En algunos lugares del mundo no cuentan y no tienen la manera de conseguir medicamentos y eso es algo que viene arrastrando desde hace varios años, es por eso que se implementan campañas para la recolección de medicamentos y así proveer una mejor calidad de vida es decir evitar varias enfermedades, a base de esto muchos medicamentos están en constante evolución, un ejemplo de esos medicamentos puede ser el hepatitis; a veces el motivo de que muchísimas personas no cuenten con los medicamentos debidos y se vayan por medicamentos “similares” es debido al altísimo

precio de los medicamentos. Algunos métodos que podrían emplearse para que las personas puedan obtener el servicio de comprar sus medicamentos es contar con algún servicio médico que se los pueda proporcionar o colaborar con otros sectores asociados con la prevención,

## 8. FINANCIAMIENTO DE LA SALUD EFICIENTE Y EQUITATIVO

Esta función de la salud pública, aborda los procesos de financiamientos por parte de sector de salud y de algunos asociados, esto lleva a la recaudación de ingresos de diversas fuentes como instituciones, bancos, entre otros; también la recaudación de fondos depende si es de manera voluntaria o si de algunos lugares los pasos tienen que ser obligatorios por diversos temas. Podemos hablar de la asignación de recursos como el medio que acontece a los mecanismos de transferencia (dinero, cheques, transferencias, etc.), y de la distribución de los pagos así como de proveer servicios de salud; un claro ejemplo de falta de financiamiento es cuando una familia es muy grande y requiere de muchos gastos y la protección financiera no logra solventar los gastos que se han hecho, más los gastos personales. Algunos procesos de inversión en la salud pública pueden ser fragmentados en su mayoría por recursos que se asignan a recursos que los mandan a programas específicos.

El impacto de algunas acciones de la salud pública se puede demostrar por múltiples inversiones exitosas que han dado lugar a cambios positivos en relación con factores de riesgo y resultados de salud, en cambio a veces el funcionamiento inadecuado tiene como resultado estrategias que no resultan suficientemente sólidas para la protección de salud de una población, que ha conducido a pérdidas humanas y económicas que son considerables. La asignación de del gasto público que normalmente se destina a la salud puede implicar algunos funcionamientos mecanismos de asignación equitativos y eficientes que promueven una mayor condición de los servicios. Hay que tomar en cuenta como se desenvuelven las autoridades de salud en las funciones de funcionamiento debería der delimitado por procesos que planifiquen los presupuestos y estrategias que normalmente van orientadas al fortalecimiento de la salud; lo que intenta de promover el financiamiento es la garantía, la calidad, eficiencia y la transparencia de las funciones a través de mecanismos que nos aportan estrategias de recaudación y sustentabilidad financiera.

## ACCESO

El acceso se puede definir como la evaluación de la capacidad para llevar un excelente término de inversiones en la salud pública, ya sean individuales o colectivas, las funciones que engloban a este bloque tiene como funcionalidad garantizar el acceso a servicios integrales de salud y sobre todo de calidad, estos corresponden a los procesos de intervención individual, prevención primaria, prevención secundaria y prevención terciaria.

En el acceso podemos tener también las inversiones multisectoriales y comunitarias, que entendemos por esto; bien; se refiere a que se gestionan desde establecimientos de salud, lo que nos lleva a buscar el incremento de espacios saludables y la disminución de lugares con factores de riesgos; algunos factores de riesgos son; el acceso de agua potable, comunidades con recursos limitados, saneamiento básico, condiciones de la vivienda, ambientes libres del tabaco, etiquetado de alimentos e incluso los cambios climáticos. Y otras intervenciones se basan en factores sociales como; la reducción de la pobreza y la incrementación de educación.

## 9. ACCESO EQUITATIVO A SERVICIOS DE SALUD INTEGRALES Y DE CALIDAD

Esta función se encargara y abordara las necesidades de la salud pública, así como garantizar el acceso a servicios, a las necesidades de la salud y a las gestiones de salud, las capacidades, el enfoque de riesgos, la organización, entre otros.

La calidad de los servicios de salud se centra primordialmente en persona, familias y comunidades con niveles que garantizan una excelente seguridad, efectividad, oportunidades, eficiencias y servicios equitativos a todas las personas por igual; se puede definir como equidad a aquella connotación que da a entender que todas personas merecen los mismo, en este caso hablaríamos de que todos merecen el mismo trato, sin importar su color, origen, lengua, personalidad, vestimenta, entre otros; por aunque no seamos iguales, si tenemos los mismos derechos. Para evaluar a una persona hay que dejar los prejuicios fuera de lugar, porque de otra manera no se lograra dar un acceso equitativo. La atención centrada en las personas en las personas y sus familias y las comunidades son aquellas que logran adoptar inconscientemente el punto de vista de las personas, familias, poblaciones, comunidades, etc.,

## 10. ACCESO EQUITATIVO A INTERVENCIONES QUE BUSCAN PROMOVER LA SALUD, REDUCIR FACTORES DE RIESGO Y FAVORECER COMPORTAMIENTOS SALUDABLES

Es indispensable tener en cuenta las acciones para que así logren intervenir en la salud pública y garantizar conjuntos de intervenciones que ayuden a reducir factores de riesgos y los factores sociales; algunos factores de riesgo nos ayudan a prevenir enfermedades transmisibles y no transmisibles y los factores sociales tienen que ver con los alimentos o alcohol. El saneamiento es un inoíndoleortante para reducir factores de riesgos, así como el transporte seguro, el uso de artículos, la contaminación, controles vectoriales entre muchos más. Actualmente ya contamos con muchos programas que nos ayudan a hacer todo este proceso más fácil; incluido comercial, carteles, etc.

## 11. GESTION Y PROMOCION DE LAS INTERVENCIONES SOBRE LOS DETERMINANTES SOCIALES DE LA SALUD

Esta función abarca iniciativas responsables que logran abordar factores estructurales de tipo económico, socioeconómico que afectan a la salud, pero están deben de llevarse perfectamente para evitar una mala promoción y gestión de la salud pública.

Algunas mejores que podríamos incrementar es el entorno económico, físico, social y de servicios de una comunidad que puedan ayudar a garantizar la salud pública. Las autoridades de la salud deberían extender el alcance de sus responsabilidades y no dejar todo siempre en las manos de la población; para así garantizar un óptimo dar-ganar o de otra manera explicado, garantizar la propuesta de decisiones entre todos sobre la salud pública. La comunidad siempre será el núcleo de todos los procesos para gestionar e intervenir ante los determinantes de la salud, lo que permite extender los horizontes a nuevas propuestas ya así seguir evolucionando.

En conclusión puedo opinar que es de suma importancia concomo se crean, desarrollan y concluyen las once funciones de la salud puesta, puesto que a base de esto lograre intendente e interactuar en un medio relacionado a lo que es la salud pública, además de que estos temas me serán de mucha ayuda para los temas que vienen a continuación; pero sobre todo para adentrarme más a los conocimientos básicos. Todas las funciones son de gran importancia para poder evaluar e integrarse a la salud pública, también quiero reiterar que la equidad me ayudara mucho para cuando tenga que abordar alguna enfermedad con un paciente.

## Bibliografía

Organización Panamericana de la Salud. Organización Mundial de la salud. (2020). LAS FUNCIONES ESENCIALES DE LA SALUD PÚBLICA EN LAS AMÉRICAS. Washington, D.C.: SERIE SALUD UNIVERSAL.

Dr. Mauricio Hernández Ávila. (13-06-05). SALUD. EAPDF